Retour sur notre expérience en Croatie

Nous sommes trois étudiants de l'École Supérieure des Arts et Industries Textiles (ENSAIT) de Roubaix (près de Lille dans le Nord de la France). Nous avons décidé de passer un semestre de notre scolarité à l'étranger. Notre semestre Erasmus s'est donc déroulé en Croatie. Nous souhaitons faire partager notre expérience et les différences que nous avons pu noter entre le mode de vie des deux pays à la communauté francophone de Zagreb.

Le système des études en France est particulier. L'enseignement supérieur, c'est-à-dire après le baccalauréat, se décompose en deux branches majeures.

La première, la plus importante est l'université. Inscrite dans le processus de Sorbonne-Bologne, elle fonctionne sur le système LMD (Licence, Master, Doctorat). On obtient un diplôme après 3, 5 et 8 ans. Tous les domaines sont disponibles (scientifiques, littéraires, commerciaux, artistiques...). Chaque année universitaire est découpée en semestres (un semestre dure environ 4 mois). Vous pouvez intégrer un échange Erasmus pour un semestre ou plus. Plus de 90% des étudiants de l'enseignement supérieur choisissent cette voie. Nos universités fonctionnent pratiquement de la même manière que les universités croates (notamment en terme de volume horaire).

La seconde (celle que nous avons choisie) est celle des écoles (ingénieures, commerces pour la plupart). Le diplôme des écoles s'obtient après 5 années d'études. On peut y entrer directement après le baccalauréat pour certaines et d'autres après deux années dans des classes spécifiques que l'on appelle classes préparatoires (ou CPGE Classes Préparatoires pour les Grandes Écoles). Durant ces deux années, on travaille beaucoup de matières théoriques (pour nous, c'était beaucoup de mathématiques et physique) avec des semaines très longues (environ une quarantaine d'heures de cours et une autre vingtaine d'heures de travail personnel chez nous). Ces deux années de préparation nous donnent accès aux concours des écoles. A la suite de quoi, nous sommes classés et nous choisissont l'école que nous voudrions et que nous pouvons intégrer.

Les années en écoles sont moins denses (c'est-à-dire moins d'une trentaine d'heures de cours par semaine et quelques heures par semaine de travail personnel) mais avec des sujets bien moins abstraits, portés sur le domaine de l'école et davantage de travaux pratiques.

Les frais d'inscription dependent du type d'écoles : privées ou publiques. Les écoles privées choisissent d'eux-même le coût d'une année universitaire et sont généralement très chères. Les écoles publiques ont leur tarif régulé par le gouvernement (environ 500euros pour la plupart). Cependant, lors d'un échange Erasmus, si un accord est signé entre les deux universités (du pays d'origine et du pays d'accueil) alors aucun frais n'est à payé à l'université d'accueil.

L'avantage de choisir le cursus d'une école (ingénieur) est que le diplôme d'ingénieur en France est bien plus valorisé qu'un diplôme de master équivalent. Il sera donc plus facile de trouver un emploi après avoir été diplomé et qui sera de plus sans doute mieux payé. Le statut d'ingénieur en France n'est pas le même que dans d'autres pays. Il est souvent considéré comme un technicien alors qu'en France c'est un cadre supérieur. Il aura donc en charge une équipe, des ressources, le développement de nouveaux produits ou la recherche de solutions aux problèmes courants.

Pour parler plus spécifiquement de la vie étudiante, nous prendrons donc notre école en exemple. Il faut cependant tenir compte du fait que c'est une école d'ingénieurs, relativement petite (400 étudiants) et que nous ne sommes pas dans une grande ville (Roubaix n'a que 100 000 habitants).

Un jour normal commence entre 8 et 9h et finit vers 18h. Nous avons une pause de 2h pour manger le midi. Selon l'envie de chacun, les étudiants rentrent pour se faire à manger, vont au restaurant universitaire (équivalent de la Mesa) ou achètent un sandwich. Après les cours pour ceux qui le souhaitent, divers sports et activités sont proposés.

Le soir, en semaine, les étudiants se retrouvent ensemble dans un appartement et s'organisent leur soirée. Le mercredi soir, la soirée se déroule dans une salle appartenant aux étudiants (on l'appelle le foyer) et dure toute la nuit : un bar et de la musique sont disponibles. Le weekend, beaucoup d'étudiants restent sur place et ne rentrent pas chez eux dû aux trajets bien souvent longs ou chers. Mais ils trouvent sur place tout ce qu'il faut pour s'occuper durant le week-end.

Pour parler brièvement de l'ENSAIT, c'est une école publique qui forme des ingénieurs spécialisés dans le textile. Par textile, il faut entendre le sens très large du terme : on traitera le secteur du textile traditionnel avec la gestion des ressources dans l'industrie de l'habillement, tout comme le textile dit « technique » que l'on retrouve dans les secteurs à la pointe de la technologie : aéronautique, balistique, sport, médical, automobile....

Nous accueillons chaque année une cinquantaine d'étudiants étrangers venant de divers pays d'Europe ou d'ailleurs. Nous avons même reçus en 2009 deux étudiants croates qui se sont énormément plus en France et à l'ENSAIT.

Pour les logements, dans la plupart des universités françaises, le logement des étudiants est l'affaire du CROUS (Conseil Régional des Oeuvres Universitaires et Scolaires) qui s'occupent de loger les étudiants dans des résidences prévues à cet effet. Les loyers sont bien souvent plus chers que ceux de la Croatie (environ 200 à 300 euros par mois) mais ce sont la plupart du temps des studios : une pièce où vous trouverez un lit, un bureau et une cuisine puis une autre pièce avec toilette et salle de bain. La qualité des logements dépend des régions, mais les plus vieux sont en cours de rénovation.

Il faut savoir que les étudiants peuvent prétendre à une aide du gouvernement pour payer leur loyer : les APL (Aide Pour le Logement). Cette aide varie en fonction de la situation de chaque étudiant et du logement occupé. Elle est d'environ 150 euros par mois.

D'autres étudiants par choix ou parce qu'il n'existe pas de résidence universitaire dans leur ville d'études (comme c'est le cas à Roubaix), trouvent leur propre appartement chez des particuliers. Un éventail de prix et logements sont disponibles (d'une simple chambre de bonne à la maison en passant par des appartements plus ou moins grands) : cette recherche se fait par l'étudiant lui-même et peut éventuellement accueillir un colocataire.

Pour terminer, les papiers nécessaires pour aller en Croatie ne doivent pas être les mêmes que pour venir en France. Nous n'avons pas eu besoin de visa ou de justifier quoique ce soit auprès de l'Etat croate pour venir durant notre semestre et une simple carte d'identité suffisait. Alors que nous savons qu'il y a des démarches à faire pour pouvoir venir étudier en France (notamment l'obtention d'un visa).

En espérant avoir répondu à vos éventuelles questions, et vous avoir donné l'envie de voyager,

Amicalement, Bertrand, Hélène et Jonathan







